

(第一類 第二號)

衆議院第二回議會 治安及地方制度委員會議錄第五號

昭和二十三年二月十日(火曜日)

用語系員

委員長 坂東幸太郎君

理審門司 亮君 理審矢尾喜三郎君

破東高國忠強君與中臘茂葛君

卷之三

菊池
重作君
久保田鶴松君

松澤
兼人君

大澤幕平治君
佐藤通吉君

培養
王和泰
白面
國男咲
城内
一郎咲

小暮三郎志
松浦
榮君

渡邊 良夫君
外崎千代吉君

出席政府委員

遼東集官方贊

總理廳事務官
酒井
吉郎君

專門調查員 有松昇君

本日の会議に付した事件

消防法案起草に関する件

列車内の治安維持対策に関する件

○坂東委員長　これより治安及び地方

制度常任委員会を開会いたします。

管轄委員会の不日の日程の消防注

維持対策に関する件で協力検討が、日

程に入るに先立ちまして報告いたしま

それは常任委員会の開会定例日を

夏の作
これは月曜日の定例日を火

り、二、委員派遣承認申請に關する件、これは議院運営委員会において、

当分の間委員派遣は一般的に保留することと相なりました。以上御報告申上げます。

消防法案起草に関する件を議題に供します。この件につきましては、さきに川橋小委員長から概略の説明がありましたが、本日は有松専門調査員から具体的に逐條的な御説明があります。

○有松専門調査員 今回成案を得ました消防法案は、第一回國会において衆議院を通過し、時間不足のため參議院案について、さらに検討を加え、政府の意見や實際的方面の警視廳消防部等の意向をも参考といたしてつくり上げたものであります。本日は時間節約のために、第一回國会案と今回の案との間に於けるおもな相違点を申し上げ、その他特に重要なおほしき數点につき松專門調査員から御説明を申し上げたるものであります。なお個々の字句やかなづかいの修正の句読点の打ち方等、細目的部分につきましては、これまで時間が関係上省略させていただきまして、以下おもな点のみを順次申し上げてみたいと存じます。

まず全体の形体についてであります
が、第一回國会案におきましては、李文五章三十二條、附則五條及び別表からでき上つておりますが、今度は第三章として危險物、第四章として消火の設備、第五章として火災の警戒を新たに挿入いたしましたので、本文は四十七箇條に増加しております。これに反して附則において当然自明、規定の

必要なしと認めましたもの二箇條を削りましたから、附則の方は三箇條に減少いたしております。

まず第一章總則におきましては、第一條において「此の法律は、火災を予防、警戒及び鎮圧すると共に、火災時における人命及び財産を救護し」と云々とありましたのを、「此の法律は火災を予防、警戒及び鎮圧し、國民の生命、身体及び財産を火災から保護すると共に、水火又は地震等の災害に因る被害を軽減し」云々と改めました。これはすでに第一回國会において可決成立を見ました消防組織法第一條に、「消防は、その施設及び人員を活用して、國民の生命、身体及び財産を火災から保護すると共に、水火又は地震等の災害に因る被害を軽減することを以て其の任務とする」とありますので、用字を統一いたしたのであります。

第二條において、本法に出てくる用語につきまして定義を下したことは前と同様であります。が、本法案においては、消防執行長という字を用ひなかつたのでこれを削り、また消防職員といふ用語は、消防組織法第十一條ないし第十五條の規定によつて明らかでありますからこれを削りました。また火災を予防に関する定義は、これは常識的に考えればわざることであり、かつ殊にここで定義を下さなければ本法案の運用上疑問または支障を來すといふおそれがないので、これまた削除いたしました。

・また消防対象物、関係者、關係のあり
る場所といふ用語の定義は、前の案よりも法律的に整備した字句を用うることとし、危險物に関する定義は前の案のように列挙主義をとらないで、これを別表に譲ることといたしました。その他防火対象物、消防隊、舟車といふ用語につきまして新たに定義を加うべき、それより項を別にしてこれを掲げることといたしたのであります。

次は、第二章火災の予防にまいります。第五條に「消防執行長は、前條又は消防署長は第二十五條に規定する消防職員の行う事務に付、消防團員にこれを適用することとあがましたのも、「消防長又は消防署長は、前條又は第三十四條に規定する消防職員の行う事務に付、消防團員は國家消防廳の定める資格を有する者にその補助をさせることが出来る」と改めましたのは、立入検査のように重要な仕事は廣く一般の消防團員に行わせることは危険であり、また弊害を予想されますが、これを國家消防廳の定める資格を有する消防團員に限定したのでありますして、國家消防廳の定める資格とは、たとえ何年以上消防團員を勧めた者とか、何々の消防講習を受けた者とか、そういう事柄を資格として予定いたしているのであります。そして、第五條に新たに第二項を設けましたのは、これらの消防團員も、消防職員と同様、必要な場合には立入検査の権能を與え、祕密保持の義務を負わしめたのであります。

次に第七條は新たに設けた規定であ

りまして、これは法の強制力を強めるために、行政執行法第五條の規定をここに引用してまいり、かつ人権の尊重という見地から、右の結果個人の権利が侵害せられた場合に、これが救済方法を明らかにしたものであります。

第十條は、かまど、風呂場その他火を使用する設備等に關し、防火上必要な事項は市町村條例で定め得るため、新たに一條を挿入したものであります。

第三章危険物という表題は、さきにも申しました通り新しく譲けたものであります。そして政令で定める数量以上の危険物の取扱い、危険物の貯蔵所、給油場の設備等のために、新たに第十一條及び第十三條並びに第十四條を設け、また映写技士や映写室に関して、第十五條及び第十六條の規定を新設し、さらに第十七條を新たに設けまして、これら以外の危険物の取扱いに関して、火災予防上必要な措置を規定したのであります。

次は第四章でありますが、これも新たに「消防の設備」という題名を附與したものであります。ここでは消防の用に供する機械器具及び設備の規格や、検定及びこれらの製造業者、輸入業者等に関する事項につき、新たに第二十條及び第二十一條を設けました。それから前の方では第十二條で「消防に必要な水利の基準は、都市町村が定めること」とありましたのを、今度はこれを第二十二条において「消防に必要な水

ことをわれ／＼として考えるに至つたのであります。たゞ／＼警察法の改正がありまして、國家警察並びに地方自治警察との関係があり、かたゞ／＼関係方面の意向といいたしましても、列車内の治安維持は銀行等の警護と同様に、鉄道自体がやるのがいいという見解がかなり強いのでございます。そういう意向を総合いたしまして、國有鉄道の中に鐵道公安官、これは仮称でございまして、ただいまさよくな名前を使つておりますが、この制度を拡充いたしまして、これを整備していくといふ方向に進んでまいった次第でござります。その問題につきまして從來關係当局省の内務省その他司法省等と、密接に連絡をとつて進んでまいつたのであります。この問題は何と申しますと、一般警察との関係が非常に大事である。列車内の犯罪を、國有鉄道の職員が、いかに組織を整備したといましても、これだけで防止することは困難なので、列車内も日本の社会の一つの縮図でござりますから、もと／＼は日本の社会そのものに犯罪がなくなつていかない限り、列車内にも当然犯罪が起きるのでございまして、これは両々相まって進んでいかなければならぬ、そういう問題と、また技術的に申ししましても、今まで警察事務といふものに不慣れな國有鉄道が、いかに急速に職員を養成するといったとしても、これだけの力をもつては、とうてい防しきれるものではない。この二点からいたしまして、われ／＼の仕事はあくまでも一般警察の補助的役割を果すにあるということを、われ／＼として考えております。但し列車内の犯罪が特異の形をもつて現われることと、ま

た犯罪自体が一つの車の内にあること、あるいは駆の構内といった比較的捕捉しやすいところから起ることから考えまして、専門的技能をもち経験をもつ職員から養成した公安官が、相当の効果を上げ得るのではないかかということあります。従いまして現気持をもつております。従いまして現在われ／＼が考えておりますのは、公安官制度の整備ということにあるのであります。が、この公安官の現状はどうなつておるかと申しますと、実は昨年から大蔵省方面と折衝いたしまして、まず予算的措置を考えておりますが、なつておると申しますと、実は昨年、本年度といたしましては、予算的には三千名余の定員をもつということに相なつておるわけであります。またこれに対する法務局方面との官制改正に関する協議はまだ整つていないのでござります。單に本年度としましては、先ほどの三千名余の公安官の予算的措置だけが考え方であります。しかもこれは純増ではなくで、現在の職員の振替りによると申しますが、現在の職員をそれに向けるというような考え方で今のところは進んでおるわけでありまして、先ほど申し上げました警備係といつたようなものを養成しましてこれに振り当てる。そうしてそれは單に仕事のかたわら司法警察事務に携わるのではなくて、専門に警察事務に携わる制度にいたしたいと考えておるわけであります。だい今までに養成を終えました公安官は八百六十名程度であります。ただいま入所中の者もござりますが、至急に三千名の専任の公安官は充実いたしたい、第一段としてはさように考えておるわけでありま

す。これから先の方針としましては、この公安官の数と質を充実することを考えなければならない。数の問題といったしましては、ほぼ九千名程度にこれを増加する意向をもつております。もちろんこれは数だけの問題ではなくて、公安官の素質ということも非常に重大でございますので、新しい警察事務に相應するような教育を施すことに主眼をおきまして、体格、思想、人物等、健全な人選選びまして公安官の養成に目下努めておるような現状でございます。

そこで申し上げなければならぬことは、かような方針でやつておりますが、実は根本的にはまだ公安官の問題が片づいたというのではないでございませんで、一般國家警察並びに地方自治警察がいくつか手薄になつております。そうしますと先ほど申しましたような事情から、鉄道公安官がおもな役割を果さなければならぬ状態になるわけでありますが、今のところ武器等をもつことはまだ許されておりませんけれども、これは非常に重要な問題でございまますので、関係方面とも十分折衝を続けておるのでございますが、ただいまのところでは、もつべきだという意向もかなりあるのでございますが、今のところとしては、まだこれに対する承認は得ておらないような状態でござります。

もう一つ一般警察との連繋の問題、あるいは部内の組織化の問題等がまだ残されておるのでございますが、これは今後の問題といたしまして、先ほどから申しましたように、まだ何しろ數の問題もそういうふうに専門の公安官が

少うございますので、さしあたつては、数と質とを充実させるという方向に進んでいく、かのような状態であります。一應ごく簡単に現状と先の考え方を申し上げた次第であります。

○坂東委員長　ただいまの説明に対しまして質疑はありますか。

○松谷委員　ただいま御説明になられたように、荷物の事故ということとも大きな問題であるには違いありませんが、殊に最近私どもが一番大きな不安を感じさせられておりますのは、國鉄などで事故のありました問題、あるいはまた國鉄内における團體強盗の場合などであります。こういうものに國民は相当の不安を覚えております。新聞の報ずるところによりますと、このため乗客が一時に三割減になつたというような事態さえ出しておりますが、國鉄に対するところの不安というものが助長してまいりますれば、國內一般の運営に相当大きなしさわりを來してくるものだということはいなない事実だと思います。そういう場合にどうしたならば一体これを防げるかということが、國民の今最も大きな注目的だと思うのであります。お話を伺つておりますと、鐵道公安官の設置について三千名という数字を伺つたのであります。具体的にこの数字を三千名と現在仮定いたしますれば、大体列車に乗込み配置できるところの人数はどのくらいの割合になるのかございましょうか。

○加賀山政府委員　お答え申し上げます。実は公安官は列車警衛上ののみを目的として設置するのではない、むしろ主たる目的は駅の内外、鐵道沿線を警備いたしまして犯罪防止に

当るといふことござります。三千名の人数を列車に乗せたらどうなるかといふお尋ねでございましたが、全部の列車にに乗せれば三千名ではとても少い数に相なるのでござります。ただいま全國に九つ鉄道局がござりますが、この三千名を全國に割りつけまして、各鉄道局に分けてこれが各列車に乘込むと、いうことになりますと非常に少い数になる、かようにお考え願いたいのであります。が、実はこの列車にも非常にくせがございまして、特別にたちの悪い列車というのがあるわけでございます。また地方的に見ましても、たとえば米原附近でござりますとか、あるいは裏日本の一部、あるいは東北線、あるいは復員列車といったようなくらいで、必ずくせがございまして、この列車を警備いたしますには、私は三千名を整備すれば十分警乗できると考えております。これはただ列車警乗だけを考えた場合でございますが、これに実は日本銀行券の護送の問題も出ております。これは最近相当の数に上つておるわけでございますが、これも現在鉄道の公安官が當る、かよなことに相なりますし、また先ほどから申しまして、これは最近相当の数に上つておるわけでございますが、三千名では足りない、かよな状態でござります。しかし今お尋ねの人数そのものは、私はまず組織力なり、その公安官の能力といふものが、より問題だと思うのでございまして、たゞいまのところでは、ようやくそういうふじい列車には五名あるいは十名臨時に乗せておりますけれども、どうしても鐵道公安官のみでは仕事にならぬ。やはり武器を携帶した一般警察官の警

乗を願うという以外にない、かようなことに相なつております。ところが一般警察官の警乗は昨年以來すつとお願ひしもやつてまいつたのでござりますが、予算の関係で今年の一月から一般警察官の警乗はやらない、かようなことになりまして、現在はそのなけなしの公安官を勤員いたしましておもな列車に乗せておる。ところがまだ不慣れのせいもございますが、一方において乗客が被害のあつたような場合に、時を移さず連絡なり通報していくたがけると、捜査なりその後の処置が非常にうまくいくのでございますが、新聞に現われておりました事件におきましては、乗客の通報が非常に遅かつた。これは一部には列車が混んでおるとか、集團でもつて妨害をされたり、あるいは後難を恐れたり、いろいろな事情があつたと思いますが、通報が遅れまして手配がつい間に合わなかつた、かような状態であります。われくといたしましては、公安官制度の確立をやります機会に、どうしても一般乗客各位の絶大な御理解と御協力を得て、鉄道の中から悪をどうしても排除して、悪の種を絶やすという方向にもつていきたいいかようと考えておるのでございまして、三千名は、先ほどのお詫ねの通り、私どもは今のところ決して十分な数字とは思つております。

いはまた人員を場合によつては増加していくという以外に、私はどうしても人的な問題を期待すると同時に、もつと科学的な面を勤員しなければならないんじやないかと思います。

こうした敗戦後における今日の状態として、どこまでそうした科学力を勤員できるかということは、素人の私にははなはだ疑問で、予測もつきませんが、無電等の装置、こういうものに対しては全然見透しがないのか、あるいは御当局がそういうことをまだお考えにならなかつたのか、やればやろうとする途も、あるいは余力もあるんじやないかという見透しがあるかどうか。また御当局は、そういうお考をもつておられるかどうか。私はぜひ無電などを装置していただいて、そうした科学的な面をもつと勤員するならば、人員は相当少數であつても、その効果が十分に得られるような方向にもついて、先ほど武器の携帶はまだ許されていないというお話でございましたが、これはもちろん数においても、現在のところ問題はあるのだろうと思いますが、それ以外の問題があるのかどうかを、もしおつしやつていただければ伺つておきたいと思います。

すい、かような特徴もございませんので、社会の一縮図として現われる犯罪を、列車内において捕捉するといふ行き方が、かえつておもしろいという考え方でもできるのでございまして、そのためにはあらゆる科学的方法を講じたいいものにしていきたい、かように私どもは考えております。

無電の点についてお尋ねがあつたのでございますが、実は國有鉄道は從來から無電は非常に幼稚でございまして、使用的の範囲も非常に少なかつたのでござります。かなり有線の発達があつたのでございますが、戰争中かなり被害を受け、終戦後まだ整備ができるおりません。最近になりまして無電をかなりやかましく言うようになりますて、ただいまのところ、中央と各鐵道局相互間くらいの無電を整備しております。もちろん連絡船は全部無電の裝置を持つておりますが、その程度であります。今考えておりますことは、第一段には主要な操車場等に無電を持ち、貨車や機関車の指令を操車場に向けて無電でも扱い得るようにすることが一つでござますが、この公安官制度のごときも、携帶無電といったようなものを考えていくのは最もいいのではないか、駅間で起きたような事故は、どうしても無電によりませんと連絡がうまくまいりません。駅についてからでは時機を失してしまっても起きますので、先に行きましたは、どうしても携帶無電の制度を確立せねばならぬ。実は私どもの野心といつてしましては、新しい警察制度の模範的なものを、つくり上げたいという念願をもつておるわけなのでございます。先ほどの人員の問題にいたしまし

ても、特別会計の赤字の中で、こういふったものは実は國鉄としては、あまり生産的ではないのでございまして、非常に大きな負担になるのでございますが、この予算的措置、あるいはこれを整備していくには、どうしても本委員会等の絶大な御援助を得て、大きな力となつていただきたい。私ども單に、自分の内だけで力んでいるのではござらないというように考えていただいて、この委員会にて御了解を得ますのも、実は今後この問題を大きく取上げて、ぜひわれくの仕事に御援助をいただきたい、かような趣旨からでございます。武器の問題も、関係方面の者たでありますのは、講和會議でも済んでござります。まだ今のところは、ちよつと早いという考え方のようになります。

抵いたしまして、旅費等を支弁するという形をとつたのでござりますが、昨年、これは何とか一般会計から御支弁願えないかといふことで話をつけまして、ようやく一般会計から一般警察官会計を乗せでいただくような措置をとつたのでござります。ところがその予算算がなくなりまして、本年の一月からは予算がないために、一般警察官の警賄ができない。私どもいたしましては、場合によつては、特別会計で負担してでも一般警察官に乗つていただこうではないか。現に最も顯著に現われる地方においては、列車等を限つてやれば、そう予算的にも大した負担でないのではないかという考え方をもつております。現在のことろとしては、北陸線方面等において一部実施しておるだけであります。

設置する場所によっては、床面を走る車の音が、廊下等で響きこぼれると、かすかに音が聞こえ

公開しておけ、つまり貨車配給の公開制度といふものを実施いたしました。これを現場にやらせておるわけであります。従いまして建前といたしましては、「今言われましたようなことは起きない道理なのでございますが、未だにそういうことをときどく耳にいたしました。して、われわれがそういうことを具体的につかみました場合には、そこを遠慮なく調査いたしまして、これを摘発いたしておりますのでございますが、そういうことは非常にまれになつたのではないかと実は考えておるのであります。実際問題といたしまして、荷主から言えば、少し金を出しても早く貨車をまわしてもらう方が利益だというようなお考えがある。これがあるうちには、「なあ」「われ」として眞實をつかみ得ないのでございますが、われわれはどうしても具体的事實を擱んで、そうしてそれを剔除するといううような方向に行かなければならぬと考えるのでございまして、これにはやはり根本には、貨車まわりを濁沢にするところまでには、日がかかると考えるのでござります。差当つては一般荷主各位が自由にいつでも手にはいるということを御協力を願つて、そういうことをござつた場合には、ぜひとも具体的事實をわれわれにもつけてきていただき。われわれはそれに基いて調査し、その悪を根元から殺いでしまう。こういうことにいたしたいと考えております。お問い合わせのようなことは絶対にない。私たちは自信をもつて言い切れないのは、はなはだ殘念でございますが、現状はさ

○川橋委員 御方針はまことにあります

ありますし、形式的にはそうきまつてあるでしょうが、大体にそれが多いのです。私は一々例証をあげることは余りませんが、他日機会がありましたならば、そういう例証を差上げてもよい

いのですが、それがやはり一般物價に相当影響をもつておりますから、この点はよほど御注意を願いたいと存するのであります。

われは現在でも盛んにやつております。
われ／＼が駅で汽車に廻らんとする
と、急行券いかがですかといふよなうな
ことをよく聞くのです。この急行券の販賣は、
相当制限されて旅客が非常に

苦しんでおるにかがわらず、そういうふたよな犯罪というか、何というか、盛んに行われておる。これは旅行する者は絶えず目撃する問題なんですが、こういう点について、もつと打つ手が

ないだろ？かといふことをわれ／＼は
考へております。一般乗客からも競争
がなきうることについて意見を聞くの
ですが、いかがでしようか。もつとこ
れを嚴重に取締る方法はないでしよう

○加賀山政府委員 まことに頭を悩ますが、これについての御方針なり御苦心があれば伺いたいと思います。

私たちは絶えず努力し、考えてまでおるのでございますが、こういうものは何と申しましても、実地を握つてこれ／＼ということでありません」と、ただわれ／＼の制度的な面だけでは、とてもだめだということを私どもは懇つております。先ほど形式的には云々

六

の方の取締をどういう形でやつておるかというような疑念が起る。もしそういふことをば止つて、二十三年、運賃

いうことが起るといたしますと、取締の上に非常にむずかしい問題が起つてくると思いますが、これを将来現業員の中から養成せら向きであります。

の口から聲がさわるに向きておるが、あるいは公安局というものを他から新しく補充して、さらに突込んで申し上げますと、人間の關係の何物な、現業に

全然關係のない者を採用して、第三者的な立場からこれを鉄道現業員といふども、一般的の乗客といふども、同じよう

に取扱つて犯罪をなくすということ
もお考えになつておるか、それを明確
にしていただきたい。

○加賀山政府委員 先ほど申しました
部内から採用して従業員に振向けると
いうことは、現在は実は配置轉換の一

つの形態といったしまして、鉄道は人が多い／＼と部外から盛んに言われておられます、従いまして現在は、新規採用

をほとんどおさえているというような現状でありますし、適材と認められる人物もかなりおりますので、現状とし

てはこれを仕向けておりますが、将来これを多數養成し、組織していくといふ場合には、どうてい部内だけでは間

に合わない、これを部外からもちろん採用しなければならぬ、かように考えております。

それから鉄道駕駒だから、内のこととして大目に見たりしやしないかといふような御不審があるようでございま十巴、六七宮によからんいへる、いよ

すが、公務員は必ずやる人い／＼た
人がござりますので、絶対にそういう
ことはないと言いたることはちよつと
はどうりでござります。公務員によ

はばかりすだけれども、公務官たるものの点を最も氣をつけて養成をいたしてゐるわけであります、正義感の強い、

卷之三

志操の堅実な人をとる、それからこれを労働組合員にしない、公安官は今のところではまだ労働組合員でございませんが、將來は労働組合員たらしめない、そういう措置をとりたい。そうして正義を振りかざして、とにかく間違つたことは放つとけない、という体制もつていかなければならぬ、かように考へている次第であります。

○坂東委員長 他に御質疑はございませんか。——この列車内の治安維持は、その方法においてもいろいろありますようが、これは委員会としても根本対策を研究する必要があると思いまして、七人くらいの小委員会をつくりて互いに研究したらどうでしようか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 人数は七人くらいでよろしくございましょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○坂東委員長 委員を選ぶ方法はいかがいたしましようか。

〔「委員長一任」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 それでは委員の選任についてはそのように済みたいと存じます。

それでは本日は……。

○大石(ヨ)委員 はなはだ相済みませんが、ちよつと「言……。

目下新聞紙上を賑わしております帝銀事件は、今や迷宮に入らんとしております。われべく治安及び地方制度の委員は、これについて警察当局から、その詳細につき説明を聽きたいと思ひますので、ぜひこの次にこの委員会が開催されるときには、警察当局の人々に来ていただきたい。

それから昨年懲戒令の件に関し

て、すなわち舞鶴の備後丸事件に関して私はこの席で発言いたしましたが、その後いかになつておるが、それを当局に聴きたいと思ひますので、よろしくお願ひいたします。

○坂東委員長 ただいま大石さんの御発言の二件ですが、次の日程とすると御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 では本日はこれをもつて散会いたします。

午後零時三十四分散会。

昭和二十三年五月四日印綱

昭和二十三年五月五日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局